

2020年4月3日(令和2年) 金曜日

知・技の ものづくり大学発

▷54△

2016(平成28)年3月 災の教訓をあらためて見直す
4日に掲載された前回コラム プロジェクトを開始した。毎
年、東北地方の被災地を学生
では、ものづくり大学に着任
して長谷川研究室を立ち上
諸君と巡回し、復興状況を視
察しながら未曽有の津波災害
体験型防災学習教材の開発に
に対する教訓を探つてある。

このプロジェクト
の取組み事例について紹介さ
せていただく。



長谷川 正幸 建設学科 教授

はせがわ・まさゆき 日本大学大学院理工学研究科建築
学専攻修士課程修了。工学博士。防災士。清水建設株式会
社大崎研究室を経て、2013年4月から現職。専門は地
震工学、耐震工学。長谷川研究室HP (<http://www.iot.ac.jp/building/hasegawa/>)。

■旧大川小学校
石巻市の大川小学校は北
上川河口から約5km内陸に位
する。このような活動は現在も
継続しているが、これに加え
て表題「3・11を学びに変え
る」をテーマに、東日本大震
性となつた悲話は、震災遺構

上川河口から約5km内陸に位

する。このように活動は現在も
継続しているが、これに加え
て表題「3・11を学びに変え
る」をテーマに、東日本大震
性となつた悲話は、震災遺構

化の過程で議論を呼んだ」といきの場所にありながら、避
からじて存知の方も多いと思
う。この悲話には検証すべき
課題が多く含まれている。ま
ず、地震発生から津波襲来ま
るにもかかわらず、旧大
徒361人)と釜石東中学校

生といつキーパーソンがおら
れた。片田先生は、①想定に
とらわれる②の状況下で最善
をつくせ③率先避難しなれ
ばの「避難三原則」を防災教
育に取り入れた。われわれも
現地に赴いて避難の軌跡を検
証してみた。釜石の出来事は
決して奇跡ではなく、防災教
育の成果である。防災教育の
必要性をあらためて認識した
ことが最大の教訓と言える。

世界に誇る田老の防潮堤
三陸地方における津波被害
の特徴は、地震の揺れは小さ
いのであるか? 北上川を溯
がれ、北上川を溯上した津波の儀
上する津波の勢いを隨時確認
する」である。典型的な

釜石の奇跡

「釜石の奇跡」とは、甚大

(W杯が開催された場所とし

例が1960年チリ地震津波
でも記憶に新しいことと思

である。日本の裏側のチリ近

海で発生したマグニチュード

MW9.5の世界最大規模の

地震は、約1日後に三陸地方

へ大津波をもたらし、死者・

行方不明者約150人の惨事

となつた。このため、三陸地

方では「田老の防潮堤」に代

表される堅固な防潮堤を築く

ことで町を守ってきた。と

ころで、3・11ではこれが災

難せす校庭に待機した理由は
何であろうか? 校庭には津波
な津波被害を受けた釜石市鵜
住居地区で、鵜住居小学校生
徒361人)と釜石東中学校

生といつキーパーソンがおら
れた。片田先生は、①想定に
とらわれる②の状況下で最善
をつくせ③率先避難しなれ
ばの「避難三原則」を防災教
育に取り入れた。われわれも
現地に赴いて避難の軌跡を検
証してみた。釜石の出来事は
決して奇跡ではなく、防災教
育の成果である。防災教育の
必要性をあらためて認識した
ことが最大の教訓と言える。

世界に誇る田老の防潮堤
三陸地方における津波被害
の特徴は、地震の揺れは小さ
いのであるか? 北上川を溯
がれ、北上川を溯上した津波の儀
上する津波の勢いを随时確認
する」である。典型的な

釜石の出来事は、①想定に
とらわれる②の状況下で最善
をつくせ③率先避難しなれ
ばの「避難三原則」を防災教
育に取り入れた。われわれも
現地に赴いて避難の軌跡を検
証してみた。釜石の出来事は
決して奇跡ではなく、防災教
育の成果である。防災教育の
必要性をあらためて認識した
ことが最大の教訓と言える。

世界に誇る田老の防潮堤
三陸地方における津波被害
の特徴は、地震の揺れは小さ
いのであるか? 北上川を溯
がれ、北上川を溯上した津波の儀
上する津波の勢いを随时確認
する」である。典型的な